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ATA DA TERCEIRA REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO DO INSTITUTO DE CIÊNCIAS  DA

EDUCAÇÃO (ICED) DA UNIVERSIDADE FEDERAL DO OESTE DO PARÁ (UFOPA). No vigésimo

sétimo dia do mês de março de dois mil e vinte quatro, às oito horas e
trinta minutos, reuniu-se sob a presidência Diretora do ICED, professora
Lademe Correia de Sousa, o Conselho do Instituto de Ciências da Educação
da Universidade Federal do Oeste do Pará na sala de reunião do Instituto,
com a participação dos seguintes membros: professor Everaldo Almeida do
Carmo (Coordenador do Curso de Licenciatura em Pedagogia), professora
Isabel Teresa Creão Augusto (Coordenadora do Curso de Licenciatura em
História), professor Claudir Oliveira (Coordenador do PROFMAT), professor
Alex  Junior  Freitas  Cabral  (Coordenador  do  Mestrado  profissional  em
Física), professor Fábio Rogério R. dos Santos (Coordenador do programa
de Ciências Naturais), professor Elder K. Itikawa Tanaka (Coordenador do
Mestrado Acadêmico em Letras), professor  José Antônio Oliveira Aquino
(Coordenador  do  Curso  de  Licenciatura  em  Informática  Educacional),
professor  Leandro  Pansonato  Cazula  (Coordenador  do  Curso  de
Licenciatura  em  Geografia),  professor  José  Ricardo  e  Souza  Mafra
(Coordenador do Programa de Pós-Graduação em Educação na Amazônia),
professor Wagner Pinheiro Pires (Coordenador do Curso de Licenciatura em
Física),  Professora  Terezinha  de  Jesus  Dias  Pacheco  (Coordenadora  da
Licenciatura  em  Letras),  professor  Hamilton  Carvalho  (Coordenador  do
Curso de Licenciatura em Matemática), professor Lenilson Moreira Araujo
(Coordenador do Curso de Licenciatura Integrada em Matemática e Física),
professor Hector Renan da Silveira Calixto, professora Adelaine Michela e
S. Figueira (representante docente). 1. ABERTURA. A diretora do ICED saudou

a  todos  e  deu  os  informes.  2.  INFORMES.  a)  A  diretora  reforçou  a

necessidade de que os informes das reuniões de conselho cheguem aos
colegiados. b) Sobre a greve dos técnicos: A diretora informou que houve
uma reunião da categoria com a reitora e que um documento está sendo
produzido para definir as atividades essenciais. A direção aguarda definição
do comando de greve quanto aos serviços que serão mantidos. Prof Fabio
demonstrou  preocupação  quanto  à  demora  neste  posicionamento,  visto
que algumas peculiaridades  dos  cursos  podem ser  fortemente  afetadas
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caso esta situação se prolongue (ex: consertos de ar condicionado). Profa
Lademe sugeriu que este ponto se torne ponto de pauta e que se produza
um documento a ser enviado ao comando de greve. A inserção do ponto
de pauta foi aprovada pelos conselheiros. c) A diretora informou que
tomaram posse dois docentes aprovados no último concurso (profa Aline,
para o curso de Biologia e prof. José, para o curso de Química). Professor
Leandro  informou  sobre  a  posse  da  professora  substituta  no  curso  de
Geografia (profa Marcela). d) Atualização sobre o início das obras do BMT
III: profa Lademe informou que as obras foram iniciadas. O estudo prévio
elaborado pela SINFRA mostrou que o ICED caberia no BMT III, no entanto
após  reunião  da  direção  do  Iced,  prof.  Gabriel  Iketani,  presidente  da
Comissão de Espaços do Iced, com a reitora e a Sinfra.  Na ocasião,  a
reitora analisou e observou que não haveria salas de aula suficientes para
atender ao ICED. Um novo estudo foi realizado indicando que o ICED não
caberia no novo prédio, visto que este atenderá também outros institutos.
A comissão de espaço irá construir uma proposta para definir o que vai
ficar no Campus Rondon e que irá para o campus Tapajós, após aceita pela
reitoria, a proposta será amplamente divulgada à comunidade acadêmica
em uma reunião  ampliada  na  qual  a  Sinfra  estará  presente  para  tirar
dúvidas. A tomada de decisão se o Iced irá ou não para o Tapajós, ficará a
cargo do Conselho do Instituto. Prof Hamilton sugeriu que a mudança do
ICED  seja  condicionada  à  mudança  integral  do  Instituto,  conforme
proposta inicial  da reitoria. Profa Lademe sugeriu que este informe vire
ponto de pauta, os conselheiros aprovaram a inclusão. e) Atualização
do  Regimento  geral  da  UFOPA.  A  professora  Lademe  informou  que  o
CONSUN está trabalhando nas discussões e possivelmente as discussões
encerrarão no dia 15/04. O ICED está aguardando estas definições para
avançar nos trabalhos do regimento do Instituto. f) Reunião de diretores
de Unidade com a reitoria e PROPLAN, sobre a busca pela gestão superior
por códigos de vagas para docentes e técnicos para os cursos Libras, Artes
e Língua Inglesa. A professora Lademe informou que após reunião com a
reitora e a Proplan que solicitou a informação de quais cursos poderiam ser
criados sem a demanda por mais estrutura física, além da que o Instituto
já possui, foi encaminhado à reitoria a demanda dos cursos citados, com
anuências dos coordenadores. A reitora levou a proposta ao Ministério da
Educação  e  estamos  aguardando  o  retorno.  Sobre  a  consolidação  dos
cursos existentes, a reitoria se comprometeu a buscar novos códigos de
vagas também. g) Prof Wagner informou que estão abertas as inscrições
dos projetos de iniciação científica para a FECITBA. Os projetos aprovados
para  as  feiras  nacionais  já  foram  indicados.  Informou  também  que  o
projeto da FECITBA deste ano já tem recurso aprovado no CNPq. h) Prof
Mafra  informou  que  ocorreu  uma  reunião  conjunta  (PROPPIT,  ICED,
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PROGEP) e abordou a preocupação das coordenações quanto à secretaria
de  pós-graduação,  especialmente  sobre  o  número  reduzido  de
funcionários,  o  que  tem  dificultado  o  atendimento  às  demandas.  Os
coordenadores  pediram  que  a  direção  pressione  as  pró-reitorias  e
administração  superior  para  que  esta  situação  seja  amenizada.  Profa
Lademe resgatou o compromisso assumido pela reitoria em reunião com o
conselho  para  que  os  códigos  de  vaga  retirados  sejam  devolvidos  ao
instituto.  A  diretora  apresentou  os  pontos  de  pauta  incluindo  os  dois  solicitados  nos

informes 3.  ORDEM DO DIA.  3.1 1. PROJETO PEDAGÓGICO DO CURSO DE

LICENCIATURA  EM  LETRAS-LIBRAS.  Profa  Lademe  demonstrou
preocupação/cautela sobre a criação de um novo curso, antes que se tenha
novos  códigos  de  vagas  para  docentes  e  técnicos.  Não há  também no
instituto  Funcão  de  Coordenação  de  Curso,  para  coordenações,  o  que
significaria  que a coordenação não teria  função gratificada.  Prof  Hector
mostrou  o  histórico  de  criação  do  curso  de  libras  no  Brasil  (2005)  e
legislações que amparam a criação do curso, bem como a grande demanda
regional por profissionais desta área. O PPC segue as resoluções num 2 de
2019, assim como as normativas de extensão. O professor apresentou um
quadro demonstrativo indicando que as demandas de disciplinas de Libras
de outros cursos do Instituto serão garantidas somente até os 4 primeiros
anos após a implementação do novo curso, com a quantidade de docentes
de Libras que o Iced possui, atualmente. O curso necessita de técnicos,
tradutores,  docentes  e  equipamentos  para  laboratório  áudio-visual.
Professor Elder manifestou dúvida sobre como se daria o atendimento às
demandas de outros cursos. Professor Hector esclareceu que os docentes
terão disponibilidade para atender os demais cursos até o terceiro ano de
funcionamento do novo curso, mas em casos em que o docente não tiver
CH de pesquisa seria possível atender até 3 componentes, no entanto, não
há como prever as condutas particulares de cada docente. No entanto,
este afirma que há um compromisso pelos docentes neste atendimento
bem como  na  interação  com os  demais  cursos  do  instituto. Professor
Claudir falou sobre a preocupação quanto ao compromisso de atendimento
aos  cursos,  relatando  a  insegurança  para  o  funcionamento  dos  demais
cursos.  Profa  Lademe reforçou  a  inexistência  de  códigos  de  vaga  para
atender  o  curso,  bem como  espaço  físico  para  coordenação.  Professor
Hector, reforçou a necessidade de organização das ofertas pelos cursos do
instituto para que as demandas sejam devidamente atendidas. Professora
Lademe  destacou  um  avanço  no  instituto  no  sentido  de  previsão  das
ofertas para que esta organização ocorra, mas reafirmou que mesmo com
esta organização o corpo docente atual não conseguirá atender os cursos
após 4 anos de funcionamento do novo curso. Profa Michela manifestou
preocupação neste atendimento no futuro e ressaltou que os docentes de

Firefox https://sipac.ufopa.edu.br/sipac/protocolo/documento/documento_visu...

3 of 6 4/23/2024, 4:31 PM



Libras foram contratados a fim de atender esta demanda obrigatória para
os cursos de licenciatura, tendo inclusive sido retirados códigos de vagas
de outros cursos para esta contratação. Professora Terezinha acredita que
corpo docente e estrutura não devem ser um impedimento para criação de
curso e resgatou um histórico da criação de cursos da UFPA em Santarém,
que foram criados com poucos docentes e depois  foi  sendo ampliando.
Profa Isabel destacou pontos importantes a serem padronizados no PPC e
apontou a possibilidade de ofertas coletivas para todos os cursos, o que
sanaria esta problemática no Instituto, no entanto destaca a necessidade
de um parecer da PROEN para que isso ocorra. Encerradas as discussões
foram levantadas duas propostas de votação: 1. Aprovar o PPC e a criação
do curso de Letras/Libras de imediato, contando com os docentes que o
Iced  já  possui;  2.  Aprovar  o  PPC  e  aguardar  para  criar  o  novo  curso
somente quando a Instituição conseguir novos códigos de vaga, não sendo
impeditivo para que se abra o processo de criação do curso, tendo em
vista que a Instituição já iniciou diálogo com o MEC, para aquisição de
novos códigos de vagas. Foram computados 04 votos para a proposta
1; 06 votos para a proposta 02; e 02 abstenções.  3.1.2  LICENÇA

CAPACITAÇÃO  DO  PROFESSOR  ELDER  KOEI  ITIKAWA  TANAKA
PARA  REALIZAÇÃO  DE  CURSOS  À  DISTÂNCIA  DE  HISTÓRIA  DO
CINEMA  E  TEORIA  LITERÁRIA  PELAS  INSTITUIÇÕES  FÁBIO
ROCKENBACK,  INÁCIO  PEREIRA  ARAÚJO  E  FACULDADE
METROPOLITANA NO PERÍODO DE 17/06/2024 A 15/09/2024. A
diretora informou que o nome do professor Elder já se encontra no plano
anual de Qualificação e Capacitação do Instituto, bem como sua licença foi
aprovada no colegiado de Letras.  A  licença  foi  aprovada  por  unanimidade  pelo

conselho.  3.2.3  HOMOLOGAÇÃO  DA  COMISSÃO  DE  ASSOCIADO,

DESIGNADO PELA PORTARIA NO 25/2024. Profa Lademe apresentou
a composição da comissão:  Raimundo Nonato Vieira  Costa  (presidente),

Carlos josé Freire Machado, Luis Reginaldo Ribeiro Rodrigues, José Ricardo
e Souza Mafra, Edilan de Sant?Ana Quaresma, João Roberto Pinto Feitosa,
Lilian Cristiane Almeida dos Santos, Mário Tanaka Filho. Aprovado  por
unanimidade  pelo  conselho.  3.2.4  REDAÇÃO  DE  UM  DOCUMENTO

PEDINDO CELERIDADE AO COMANDO DE  GREVE  PELA LISTA DE
ATIVIDADES  ESSENCIAIS Professor  Fabio  relatou  preocupação  sobre
materiais  armazenados  em laboratório  que  se  apresentam passiveis  de
deterioração em função de ar-condicionado com defeito e dificuldade de
atendimento  desta  demanda  via  GLPI  devido  à  greve.  Profa  Lademe
sugeriu a discussão no conselho com a possibilidade de redação de um
documento  pedindo  celeridade  à  elaboração  da  lista  de  atividades
essenciais  pelo comando de greve. Professor Everaldo não é de acordo
devido isto sugerir pressão aos técnicos e recomenda que a movimentação
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de  greve  seja  respeitada.  Profa  Michela  sugere  que  estas  demandas  e
urgências  sejam  repassadas  à  gestão  superior  que  está  negociando
diretamente com o comando e assim não soe como um posicionamento do
conselho diretamente ao comando. Profa Lademe sugeriu que pode levar
ao fórum de diretores o assunto para que de lá seja encaminhando um
documento  ao  comando  solicitando  a  divulgação  da  lista  de  serviços
essenciais a serem mantidos durante a greve. 3.2.5 RECOMENDAÇÕES
DA  COMISSÃO  DE  ESPAÇO  Pelo  avançar  da  hora  as  pautas  sobre
recomendação  da  comissão  de  espaço  e  atualizações  sobre  o  BMT  II
ficaram  para  a  próxima  reunião  extraordinária  do  Conselho.  4.

ENCERRAMENTO: Nada mais havendo a tratar, a diretora do ICED encerrou a

reunião às onze horas e trinta minutos. Foi  lavrada a presente ata por
mim, Adelaine Michela e Silva Figueira, docente, membro deste conselho,
que  será  assinada  pelo  presidente  do  Conselho,  por  mim  e  demais
presentes.

(Assinado digitalmente em 17/04/2024 08:52 )

ADELAINE MICHELA E SILVA FIGUEIRA
PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

ICED (11.01.07)
Matrícula: 1782336

(Assinado digitalmente em 18/04/2024 08:44 )

ALEX JUNIOR DE FREITAS CABRAL
COORDENADOR DE CURSO

ICED (11.01.07)
Matrícula: 2209208

(Assinado digitalmente em 16/04/2024 21:20 )

CLAUDIR OLIVEIRA
PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

ICED (11.01.07)
Matrícula: 1335625

(Assinado digitalmente em 17/04/2024 11:04 )

ELDER KOEI ITIKAWA TANAKA
PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

ICED (11.01.07)
Matrícula: 2385427

(Assinado digitalmente em 23/04/2024 16:21 )

EVERALDO ALMEIDA DO CARMO
COORDENADOR DE CURSO

ICED (11.01.07)
Matrícula: 1797206

(Assinado digitalmente em 18/04/2024 10:54 )

FABIO ROGERIO RODRIGUES DOS SANTOS
COORDENADOR
ICED (11.01.07)

Matrícula: 1662846

(Assinado digitalmente em 18/04/2024 08:45 )

HAMILTON CUNHA DE CARVALHO
PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

ICED (11.01.07)
Matrícula: 2028748

(Assinado digitalmente em 16/04/2024 20:51 )

HECTOR RENAN DA SILVEIRA CALIXTO
PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

ICED (11.01.07)
Matrícula: 3038200

(Assinado digitalmente em 22/04/2024 16:01 )

ISABEL TERESA CREAO AUGUSTO
COORDENADOR DE CURSO

ICED (11.01.07)
Matrícula: 1583178

(Assinado digitalmente em 22/04/2024 20:03 )

JOSE ANTONIO OLIVEIRA AQUINO
COORDENADOR DE CURSO

ICED (11.01.07)
Matrícula: 1190506

(Assinado digitalmente em 17/04/2024 09:15 )

JOSE RICARDO E SOUZA MAFRA
PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

(Assinado digitalmente em 17/04/2024 08:56 )

LADEME CORREIA DE SOUSA
DIRETOR
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ICED (11.01.07)
Matrícula: 1432784

ICED (11.01.07)
Matrícula: 1704405

(Assinado digitalmente em 17/04/2024 10:02 )

LEANDRO PANSONATO CAZULA
COORDENADOR DE CURSO

ICED (11.01.07)
Matrícula: 1724908

(Assinado digitalmente em 17/04/2024 10:08 )

LENILSON MOREIRA ARAUJO
COORDENADOR DE CURSO

ICED (11.01.07)
Matrícula: 1890858

(Assinado digitalmente em 18/04/2024 09:55 )

TEREZINHA DE JESUS DIAS PACHECO
PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

ICED (11.01.07)
Matrícula: 1182093

(Assinado digitalmente em 17/04/2024 16:43 )

WAGNER PINHEIRO PIRES
PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

ICED (11.01.07)
Matrícula: 1782875

Visualize o documento original em https://sipac.ufopa.edu.br/public/documentos/index.jsp
informando seu número: 56, ano: 2024, tipo: ATA, data de emissão: 16/04/2024 e o código de

verificação: 6cf1e7cffe
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ELDER KOEI ITIKAWA TANAKA
PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

ICED (11.01.07)

Matrícula: ###854#7
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